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▲2017年，澳門第六屆立法會選舉，賀一誠到投
票站投票 資料圖片

12月20日，賀一誠將履新澳門特別行政區第五任行
政長官。賀一誠表示，澳門人都很珍視和諧，知道今天
的和諧來之不易。 「一國兩制」 制度上面沒問題，是能
夠走得遠，做得好的。澳門將以粵港澳大灣區建設為抓
手，同香港和內地9個城市進行磨合溝通，以休閒旅遊
娛樂為主，實現經濟多元化的發展，做好祖國統一大業
的樣板。同時將為年輕人創造機會，鼓勵年輕人要有更
大的視野到內地發展。

澳門回歸20周年

賀一誠簡歷
1957年6月
•出生於澳門，祖籍浙江

1999年起
•任澳門特區第一屆政府推選委員會委

員、澳門特區第二至四任行政長官選

舉委員會委員

2000年起
•歷任第九、十、十一、十二、十三屆

全國人民代表大會代表、常務委員會

委員

2004年
•任澳門特區第二屆行政會委員、經濟

發展委員會委員、科學技術暨革新委

員會委員

2009年
•獲澳門特區政府頒授金蓮花榮譽勳章

2009至2013年
•任澳門特區第四屆立法會間選議員、

副主席

2014至2017年
•任澳門特區第五屆立法會間選議員、

主席

2018年至2019年7月
•任澳門特區第六屆立法會間選議員、

主席

2019年8月25日
•當選澳門特區第五任行政長官人選

實業出身使得賀一誠養成務實的作

風，而十年澳門立法會工作以及近二十

年全國人大常委會委員累計的經驗使得

他更能了解澳門的全局。澳門回歸後，

賀一誠回到特區政府任職，2009年當選

第四屆澳門立法會議員，2013年10月

當選澳門立法會主席，2017年10月連

任。從2000年起，賀一誠開始出任全國

人大代表，2001年賀一誠當選為全國人

大常委會委員，成為當時來自澳門特區

的唯一一位全國人大常委會委員。

「政策剛開放的時候，我們可能不

理解不明白，而我多年的經驗可能是我

的一個長處，更能預測我們的發展會走

到哪一步。」 國家的方針政策，都是通

過全國人大常委會來落實，已經橫跨五

屆常委會的賀一誠有着很多經驗。

而立法會在賀一誠看來則是一個小

的社會的縮影，聚集着不同階層、不同

利益以及不同團體的人和很多不同的社

會意見。作為立法會主席的賀一誠5個

司56局的問題全部都要看，全部就要聽

。 「在立法會主席的這樣的一個位置上

，可以更全面、更多層次地去了解澳門

和整個政府的運作。從法律上面講，也

知道哪是可以改得動，哪是改不動，先

改哪一個法律後改哪一個法律。這也很

重要。」

十年立法會工作十年立法會工作 多層次了解澳門多層次了解澳門
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賀一誠祖籍浙江義烏，他的父親賀田

出生於浙江杭州，上個世紀四十年代末移

居澳門。1956年在澳門製造業還是一片空

白的時候，賀田創辦澳門賀田工業有限公

司，主要生產塑膠電子以及電子資訊產品

，是澳門本土第一批製造業企業。賀一誠

很早就進入父親的工廠工作，從車間工人

幹起。

實業出身為賀一誠結合了義烏人的 「
勤耕好學、剛正勇為、誠信包容」 與澳門

人的勤勞向上、謙厚務實之精神，為今後

在各方面的發展打下了基礎。 「加工業出

身的人事情都管得很細，每一個節點都會

關注。如果訂單來不及了怎麼處理？萬一

人家供應鏈斷掉之後，你的第二方案在哪

裏？在下單之前就會考慮很多問題，這是

我的一個習慣。」 注重程式的賀一誠說，

做事之前總會提前考慮後備方案。

一直以來，賀田工業在澳門經濟發展

過程中都發揮着重要作用。改革開放之初

，賀田工業成為第一批響應號召回內地投

資的港澳台企業，先後在珠海、佛山、杭

州、寧波等地投資建廠。1992年後，賀田

工業在杭州成立了浙江大學賀田工業研究

所，與杭州市的技術和產品研發方面展開

深入合作。一直很務實的賀一誠同年在浙

江大學深造學習機電和經濟專業。 「這對

我而言是一個優勢。在與客人洽談過程中

，因為我懂一些技術層面的知識，我馬上

可以把成本報給他。」

在布置極其簡單的候任辦公室裏，地圖是

賀一誠每天都要研究的內容。 「一天到晚看地

圖，有關輕軌、跨海大橋、經濟房屋的建設等

下一步應該往哪裏走，都要思考怎麼拍板。」
澳門陸地面積32.8平方公里，總人口67.2萬人

，是世界人口密度最高的地區之一。賀一誠稱

任內要在這片土地上完成很多事情，現在已經

慢慢在畫新藍圖，希望盡早把這個藍圖規劃

好。

從立法會主席到即將上任的澳門特首，賀

一誠在心態上也做好了相應的轉化。 「原來是

個監督者，現在是要有一個被監督者的心態。

對待有關的工作，原來是挑人家毛病，現在做

好準備人家來挑自己毛病。」
在辦公室裏除了委任令，賀一誠最珍惜的

是參選過程中收集到的百姓意見。 「這個檔對

我而言很重要。這是老百姓對過去二十年工作

不足的地方所提的意見。」 賀一誠這些意見載

錄、分類，打算下發給候任的司長，教他們什

麼時候解決哪些事，要怎麼解決。 「這對未來

開展工作具有指導意義。我能夠把他們做好，

才可以向老百姓有個好的交代。」

早晚看地圖 規劃新藍圖

實業家第二代
管理鉅細無遺

給年輕人創造機會
•要給年輕人創造機會

，不是只看着澳門這

一個小地方，要有更

大的視野，鼓勵年輕

人到內地發展

賀一誠談澳門施政

做好灣區澳門特色
•大灣區是要共同發展，而不

是相互競爭，每個城市要做

好自己的定位。澳門要挑選

好行業定位，做好澳門特色

國教可設必修課
•到愛國愛澳和國情教育

展館參觀可以作為學生

的必修課，讓學生通過

參觀了解和體驗，增加

對國情的認識

經濟更多元化
•在一些產業政策上，不

要把澳門當做海外，希

望給澳門經濟多元化提

供更多的機會

今年6月18日，賀一誠正式宣布決定參

選澳門特區第五任行政長官。在他看來，澳

門20年的發展彰顯了 「一國兩制」 的科學性

和巨大生命力， 「做出參選的決定，源於對

祖國的熱愛和對澳門的深厚感情，源於服務

澳門居民的強烈願望和使命感。」

珍視今日和諧來之不易
賀一誠表示，澳門人都很珍視和諧。

1999年12月20日賀一誠作為工商界的代表

，在現場參加了主權交接儀式。回憶起當年

的場景，賀一誠依舊很激動， 「當時澳門環

境很差，我們大家都盼望回歸，回歸的時候

大家都覺得熬出頭了。」 賀一誠說，大家都

受過苦，知道今天的和諧來之不易。

「我在競選過程之中，很多老百姓碰到

我都講，澳門不能亂，澳門千萬不能亂。權

利和義務之間怎麼去平衡？你有權利的時候

，你也有義務，你對社會的義務和責任是什

麼？這對我們也是一個反思，我們更要做好

這方面的教育。」 賀一誠說， 「一國兩制」
在制度上面沒問題，是能夠走得遠，做得好

的，澳門要做好祖國統一大業的樣板。

賀一誠說， 「很多人對大灣區的發展不

了解，老百姓、年輕人都不了解。在這個環

節上面，澳門不能脫節。」 在賀一誠看來，

要通過政府的有力地推動讓大家知道大灣區

今後對他們的遠景什麼。澳門一定要融入大

灣區發展，同內地9個城市進行磨合溝通。

如果錯失這五年，澳門將會失去可貴的發展

機遇。

博彩業是澳門重要的支柱產業，在澳門

經濟中扮演着舉足輕重的角色。回歸20年來

，澳門特區人均生產總值已經達到83000多

美元，位於世界前3位的水準。但賀一誠認

為，澳門產業太單一是澳門經濟發展過程中

的隱憂， 「博彩業一業獨大對一個城市來講

是不健康不可持續的。粵港澳大灣區是澳門

經濟實現多元化的一個重要契機，澳門需要

抓住這一契機，要融合到內地去共同發展產

業。」

鼓勵年輕人到內地發展
除了對經濟結構單一的憂慮，賀一誠擔

憂的還有年輕人就業問題。目前，澳門年輕

人就業充分，月平均收入已經超過20000澳

幣。但是，澳門大概80%的大學畢業生都在

博彩業工作，工資雖高，但很多年輕人對目

前荷官、派牌這些 「技術含量不是很高」 的

工作很厭倦。賀一誠認為，澳門 「資本家」
太少，38000公務員，博彩業8萬多人，這

兩個大行業佔據着勞動人口的大部分比例。

「誰來做小老闆？誰來做企業？沒有。

我們看到內地的年輕人，開網店也好，做其

他創業也好，澳門沒有這個氛圍。年輕人的

發展前途存在着問題，對澳門的前途是更大

的問題。」 賀一誠說要給年輕人創造機會，

不是只看着澳門這一個小地方，要有更大的

視野，鼓勵年輕人到內地發展。

大灣區有東西兩條線，東線是以高科技

、金融等發展為主，西線在澳門這邊，以休

閒旅遊娛樂為主，兩條線有所不同。賀一誠

認為大灣區是要共同發展，而不是相互競爭

，每個城市要做好自己的定位。澳門已有四

百多年中西文化交流的歷史，如果到內地投

資，就要挑選好行業定位，做好這方面的澳

門特色。

大公報記者 程相逢、馬琳（文） 吳偉楠、孫銘澤（圖）
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大公訪談

▲橫琴企業在澳門大學招聘 資料圖片

▲2000年，全國人大代表、澳門賀
田工業有限公司董事總經理賀一誠（
左）於九屆全國人大三次會議的澳門
代表團討論會上發言

▲賀一誠參加澳門行政長官選舉候選
人政綱宣講及答問大會 資料圖片


